
Правописание суффиксов наречий 

Наречия 

 

Правило Примеры 

наречия с 

приставками 

В-, НА-, ЗА- 

 

на конце пишется суффикс -

О 

влевО, насухО, 

задолгО 

наречия с 

приставками 

ИЗ-, ДО-, С- 

От бесприставочных 

качественных 

прилагательных 

Чистый - ДОчистА 

Давний-ИЗдавнА  

Новый – СновА  

Правописание дефиса в наречиях 

дефис пишется примеры 

в наречиях на -ОМУ, -ЕМУ, -

СКИ, -ЦКИ, -ЬИ с 

приставкой ПО- 

по-другому, по-прежнему, по-

русски, по-немецки, по-видимому, 

по-медведжьи 

Запомни: писать по-латыни 

в наречиях, образованных от 

порядковых числительных 

во-первых, во-вторых, в-третьих 

в наречиях с повторяющимися 

корнями 

еле-еле, волей-неволей, как-никак, 

точь-в-точь, видимо-невидимо 

Запомни: бок о бок, в конце 

концов 

в неопределённых наречиях с 

приставкой КОЕ- и суффиксами -

ТО,  -ЛИБО, -НИБУДЬ, -ТАКИ 

кое-как, где-то, что-то, как-то, всё-

таки, куда-нибудь 

Слитное и раздельное написание наречий 

СЛИТНО ПИШУТСЯ наречия, которые: 

образованы слиянием предлогов с 

другими частями речи 

склонить голову набок, смотреть 

вдаль 

образованы от слов, которые в 

раздельном написании не 

употребляются 

навряд, исподлобья, исподтишка, 

дотла, насмарку, натощак 

образованы соединением втрое, надвое, вчетверо, вдвоём, 



предлогов В, НА с собирательными 

числительными 

втроём 

но: в одиночку 

имеют в своём составе 

элемент ВПОЛ- 

слушать вполуха, петь вполголоса, 

сидеть вполоборота 

являются наречиями места и 

времени 

сначала, сверху, снизу, вверх, вниз, 

вдаль, вглубь 

ЗАПОМНИ: бестолку, впопыхах, впоследствии, вприсядку, впросак, 

врасплох, наспех, наугад, спросонья, чересчур 

РАЗДЕЛЬНО ПИШУТСЯ: 

наречные сочетания не на -О, которые с 

предлогами употребляются только как 

наречия и других значений не 

имеют наречные сочетания не на -О, 

образованные: 

1) от существительных, начинающихся 

на гласную, и предлогов, 

оканчивающихся на согласную 

2) от существительных и предлога ДО 

3) от существительных и предлогов, 

если существительное сохранило хотя 

бы две падежные формы 

на ходу, с налёту 

1) без устали, в упор, в одиночку 

2) до упаду, до зарезу 

3) под мышкой – под 

мышками 

наречия, образованные предлогом ПО с 

собирательными 

числительными 

по одному, по двое, по трое 

наречия с частицами НЕ, НИ и 

предлогами 

не в меру, ни за грош 

Правописание НЕ в наречиях 

НЕ ПИШЕТСЯ СЛИТНО: 

1. в наречиях, которые без НЕ не употребляются —

 НЕизбежно, НЕгодующе; 

2. в наречиях на -О, которые можно заменить синонимами без НЕ —

НЕвысокО = низко, НЕдалекО = близко; 

3. в отрицательных наречиях — НЕгде, НЕкуда. 

НЕ ПИШЕТСЯ РАЗДЕЛЬНО: 

1. в наречиях на -О при наличии противопоставления с союзом А —

 НЕ высоко, А низко; 



2. при наличии отрицательных наречий или сочетаний вовсе не, далеко не, 

отнюдь не, совсем не — смотреть этот фильм ДАЛЕКО НЕ 

интересно; 

3. с наречиями в сравнительной степени — НЕ хуже, НЕ лучше; 

4. с наречиями НЕ на -О — НЕ очень красиво, НЕ совсем 

хорошо, НЕ здесь, НЕ туда. 

5. со словом ТАК — НЕ ТАК удачно. 

Правописание НЕ- и НИ- в наречиях 

НЕ- под ударением НИ- без ударения 

нéгде, нéзачем, нéкогда, нéкуда, 

нéсколько 

нигде, никогда, никуда, нипочём, 

нисколько 
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